
刘市觉： 我是湖北人， 今年
36岁 。 两年多前我在北京求职
时， 被西城区一家商贸公司聘
用 ， 入 职 后 才 发 现 该 公 司 是
在浙江注册的 。 过了几天签订
劳动合同时， 上面的用人单位又
变成了厦门一家劳务派遣中心，
我成了该中心派遣到商贸公司的
一名劳务派遣工， 而我工作地点

一直在北京市西城区。 近日， 因
业务提成问题， 我与公司发生了
矛盾， 想要维权， 我想问问： 我
该去何地的劳动部门申请仲裁
呢？

安慧敏： 根据 《劳动争议调
解仲裁法》 第21条 “劳动争议仲
裁委员会负责管辖本区域内发生

的劳动争议。 劳动争议由劳动合
同履行地或者用人单位所在地的
劳动争议仲裁委员会管辖 。 双
方当事人分别向劳动合同履行
地和用人单位所在地的劳动争议
仲裁委员会申请仲裁的， 由劳动
合同履行地的劳动争议仲裁委员
会管辖 ” 的规定 ， 像您这种情
况， 是可以到北京市西城区劳动

人事争议仲裁委员会提起仲裁申
请的。

提问者 刘市觉 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 本报读者 刘市觉
回答： 北京市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

外来务工人员想维权
要到哪里申请仲裁？

头天还在种地， 第二天就来
上班 ， 变身现代化产业技术工
人 。 如何将农民转变成产业工
人？ 本报记者最近与北京市劳模
李兵进行了对话， 他详细介绍了
在生产自主品牌汽车的北汽股份
北汽分公司初建阶段技术工人培
训的过程。

记者： 您是如何做到将农民
培训成技术工人的？

李兵： 农民变成产业技术工
人， 身份的转换， 不仅是岗位的
变化， 更多是技能的获得， 拥有
技能让他们实现从农民到现代化
产业工人的蜕变。 当时， 我培养
的这个群体一共有48人， 全是厂
区附近的农民。 他们几乎没有汽
车知识 ， 连会开车的都没有几
人， 为此， 我编写了教材， 制定
了培训计划， 就像在一张白纸上
描绘美景一样 。 我从什么是螺
钉、 螺母这样最基本的常识开始
培训他们， 逐渐地， 他们就熟悉
了。

点评： 从零开始， 培训农民
使之获得技能， 有无技能是农民
和产业工人的最大区别。

记者： 培训过程中， 您觉得
最难忘的是什么？

李兵： 培训过程中， 最开始
没有相应的器材， 比如连扳手都
没有， 我就从家里拿来工具教大
家。 当时， 也没有可供训练的汽
车 ， 我就把自己家里的汽车拿
来 ， 每天拆了再装上 ， 这样练
手。 根据大家训练的需要， 我分
成了车身、 内饰和底盘3个小组，
每个小组反复练习。 后来， 公司
工会又紧急调配了可供训练的车
辆2台， 这样大家训练起来就更
得心应手了。

点评： 劳模是乐于奉献的，
即使拿自家车， 也要给大家练手
的机会。

记者： 培训效果怎么样？ 他
们是否真的实现从农民到产业技
术工人的转变？

李兵： 培训效果非常好。 主
要是大家练得刻苦， 虽然是从一
点一滴做起， 但大家都攒着劲，
具有拼搏精神， 就连女孩子也
不 愿 意 退 缩 ， 哪 怕 是 手 上 练
出 了 血 泡 ， 也 要 坚 持 练 习 。
大约半年后， 他们就能上手试装
新车了。

在随后举行的全市技能大赛
中， 有4人进入了全市前三十名，
有2人进入前十名。 去年他们又
参加了全市技能比赛， 有4人进
入全市前10名。 在全市的技能比
武平台上， 他们能够取得如此成
绩 ， 说明他们的水平已经相当
高， 也已经实现了从农民到产业
技术工人的转变。

点评： 点石成金， 化腐朽为
神奇， 关键还是在于劳模精神的
感染。

【边聊边论】

被访者：李兵/记者：马超
通讯员 胡少凛/摄

购物卡还发不发？

刘红： 今年， 我们继续维持
会员福利， 尽可能满足会员的各
项要求。 但是， 由于中央八项规
定的出台， 各级工会经费的使用
也需要遵守规定， 因此对整个经
费使用的环境产生了一定的影
响。 比如每年我们给会员发放的
购物卡， 这项福利已经进行了很
多年， 大家也都很满意， 今年我
们可能就需要以实物的形式发放
了。

高鹏 ： 我们公司成立工会7
年了， 工会一直尽最大努力为职
工发声。 那么随着人员变革， 工
会经费逐年减少， 如何调配这些
经费也是一个问题。 以前有的工
会福利， 我们尽可能维护， 能稳
定的就稳定下来， 按照中华全国
总工会的要求， 尽全力保障最低
限度的职工福利。 大家拿到手里
的全总23号文件和69号文件， 里
面提到八不准， 其中工会经费的
使用绝对不能触碰底线， 所以还
要请大家理解， 往年我们为大家
发放购物卡的方式， 今年可能要
改变为发放实物。 目前北京没有
相关的细则， 所以我们参考上海
总工会已经出台的每人400块钱

标准， 为大家发放实物， 虽然这
样我们会麻烦一些， 要把东西先
运到公司， 再发给大家， 但我们
希望能努力做到最好。

陈大磊 ： 咱们手上都有文
件 ， 可以打开看看 ， 上面写着
“不准用工会经费购买购物卡 、
代 金 券 等 ， 搞 请 客 送 礼 等 活
动 ” ， 我们不用购物卡、 代金券
搞请客送礼活动， 我们是给职工
发的福利， 是每个人都能享受到
的。

胡学斌： 我谈谈个人看法 ，
去年7月和今年1月， 全总发了两
个文件， 将工会经费的使用列入
八不准的管辖范围。 为什么这样
规定？ 说明确实有些工会在这样
做。 但是规定出台后， 基层的意
见特别大 ， 仅靠会员缴纳的会
费， 是不足以支撑看电影、 春游
等工会活动的。 第二， 我们国家
的传统节日 ， 在八项规定出台
后， 今年初有所放松， 说 “可发
少量节日慰问品”， 本市各级工
会都转发了这个意见， 但是没有
实施细则。 但文件里有这么一句
话 ， 是 “本级工会自行讨论决
定”， 因为咱们是外资企业， 不
同于市、 区、 街总工会， 每一项
经费使用都要请示同级党委、 纪
委， 由工委讨论决定， 所以企业

工会一般都参照这条执行。
刘晓雨： 到底能不能发， 现

在谁也不敢下结论， 要不咱们等
今年3月份刘红参加细则培训后，
再决定以什么形式发放好吧？

工会福利能不能转让？

张沛： 在去年的福利发放过
程中， 我们发现有些人拿到福利
后转让给其他人了。 比如将话剧
票倒卖给黄牛 ， 或者到网上出
售； 咱们规定每人在一定时间内
只能买一张游泳票， 有些人帮朋
友买游泳票， 自己没有去游； 还
有些俱乐部的人数不是那么多，
如果工会福利不是平等地照顾到
每一个职工， 那么这个俱乐部是
不是还有存在的必要？

刘晓雨： 咱们这儿呢确实存
在这样的问题。 现在看来运动俱
乐部的人数还算比较多。 去年咱
们还有一个乐队的活动， 今年因
为乐队的主要成员离职， 这个乐
队也就随之消失了， 人撤了但是
咱们的钱还在， 改为卡拉OK小
组。 另外， 刚才说有职工反映咱
们现在妈妈比较多， 能不能办些
亲子活动， 考虑到这不属于工会
文体活动的范围， 因此先不办。
另外， 咱们冬季俱乐部分为滑雪

和温泉两个路线， 但是因为费用
比较大， 所以， 暂时先放入公司
的团体活动， 不从工会经费的文
体活动费用里出。

婚嫁生子礼金给不给？

刘红 ： 我们过去一直为结
婚、 生子的同志送礼金， 那么今
年开始因为经费比较紧张， 加上
中央的 “八项规定”， 大家也商
量过这个礼金还给不给 、 怎么
给。 经过商议， 咱们考虑到， 日
本人在咱们职工结婚、 生子的时
候， 还会送出1000块钱礼金， 既
然资方都能做到， 我们工会为什
么不能做到呢？ 所以最后还是决
定给大家保留这项福利。

张沛： 我是负责妇女儿童福
利这块儿内容的。 婚嫁生子礼金
这块儿， 是工会送温暖的内容之
一， 毕竟从工会成立这个项目就
存在。 日本人能做到， 为什么工
会不能做？ 所以最后保留这个项
目大家都没有什么异议， 这也可
以请大家放心。

满江： 法律援助费用， 我不
多说了， 直接通过吧。 慰问、 娱
乐的费用不可少， 根本还在于法
律 、 维权 ， 这是咱们的根本利
益， 必不可少！

□本报首席记者 边磊 文/摄

看外企工会
如何讨论职工福利

高 鹏： 三菱商事 （中国） 商业有限公司工会主席
刘晓雨： 三菱商事 （中国） 商业有限公司工会副主席
刘 红： 三菱商事 （中国） 商业有限公司职工代表
张 沛： 三菱商事 （中国） 商业有限公司职工代表
满 江： 三菱商事 （中国） 商业有限公司职工代表
陈大磊： 三菱商事 （中国） 商业有限公司职工代表
胡学斌： 建国门街道总工会副主席
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劳模谈农民
如何变身为技工？

外企工会职工福利如何发放？ 相信不少职工都对这个问题充满好奇。 不久前， 记者有
幸旁听了三菱商事 （中国） 商业有限公司2015年第一次职代会。 会上， 工会主席、 职工代
表就 “福利怎么发” 展开了激烈讨论。 下面就让我们一起来看看他们都说了些什么。


